

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan pada hasil analisis dari berbagai pengujian yang telah dilakukan dan juga pembahasan terkait hubungan variabel pengetahuan keuangan, pengalaman keuangan dan perilaku pengelolaan keuangan terhadap kesejahteraan keuangan pada tenaga kerja pendidikan guru SD di Korwil Kecamatan Cigugur, maka uraian kesimpulan yang dapat ditarik dari hasil penelitian adalah sebagai berikut:

- a. Pengetahuan keuangan, pengalaman keuangan dan perilaku pengelolaan keuangan simultan berpengaruh terhadap variabel kesejahteraan keuangan. Artinya variabel pada pengetahuan keuangan, pengalaman keuangan, dan perilaku pengelolaan keuangan akan menyebabkan variabilitas pada variabel kesejahteraan keuangan.
- b. Variabel pengetahuan keuangan berpengaruh positif dan signifikan terhadap variabel kesejahteraan keuangan. Hal ini menunjukkan bahwa semakin tinggi pengetahuan keuangan yang dimiliki maka semakin tinggi pula kesejahteraan keuangannya.
- c. Pengalaman keuangan berpengaruh positif dan signifikan terhadap variabel kesejahteraan keuangan. Hal ini menunjukkan bahwa semakin banyak pengalaman yang dimiliki maka semakin tinggi tingkat kesejahteraan keuangannya.

- d. Perilaku pengelolaan keuangan berpengaruh positif dan signifikan terhadap variabel kesejahteraan keuangan. Hal ini menunjukkan bahwa semakin baik perilaku pengelolaan keuangan semakin tinggi tingkat kesejahteraan keuangan.

## **5.2 Saran**

Didasarkan pada hasil penelitian yang diperoleh, terkait pengaruh pengetahuan keuangan, pengalaman keuangan dan perilaku pengelolaan keuangan, penulis menyampaikan saran-saran sebagai berikut:

- a. Berdasarkan hasil penelitian pengetahuan keuangan, pengalaman keuangan dan perilaku pengelolaan keuangan berpengaruh secara bersama-sama terhadap kesejahteraan keuangan. Disesuaikan pada data hasil observasi yang menunjukkan tingkat kenyamanan dalam pengeluaran keuangan dan pendapatan memiliki nilai terkecil, maka dalam peningkatan kesejahteraan keuangannya dengan cara menambah pengetahuan seputar keuangan, pengalaman keuangan yang cukup dan perilaku pengelolaan keuangan yang stabil dan bijak, seperti merencanakan anggaran pengeluaran dan menabung sesuai dengan pengalaman keuangan.
- b. Berdasarkan hasil penelitian yang menunjukkan bahwa pengetahuan keuangan berpengaruh positif signifikan terhadap kesejahteraan keuangan. Dengan menyesuaikan pada data hasil observasi di lapangan melalui survei yang menunjukkan bahwa tingkat pemahaman terkait konsep-konsep dasar seperti bunga, inflasi dan nilai waktu uang

memiliki nilai terkecil. Oleh karena itu dalam upaya peningkatan kesejahteraan keuangan yang perlu dilakukan oleh para tenaga kerja pendidikan guru SD adalah meningkatkan pendidikan terkait keuangan yaitu dengan turut mengikuti pelatihan/*workshop* terkait fenomena keuangan yang ada atau bisa juga dengan mempelajari secara mandiri melalui *social media* tentang konsep-konsep dasar keuangan guna menambah wawasan terkait keuangan.

- c. Berdasarkan pada hasil penelitian terkait pengalaman keuangan yang berpengaruh secara positif signifikan terhadap kesejahteraan keuangan. Data hasil observasi di lapangan yang menunjukkan tingkat pengalaman pada keikutsertaan dalam penggunaan produk lembaga keuangan (non-bank) seperti koperasi, BPR, *fintech* atau lembaga zakat memiliki nilai terkecil, maka langkah pertama dalam peningkatan pengalaman keuangannya adalah memberikan dan menyediakan pemahaman/edukasi lebih baik dari ahlinya atau dari orang yang lebih berpengalaman tentang jenis aktivitas keuangan seperti lembaga keuangan terutama yang bersifat non-bank.
- d. Berdasarkan pada hasil penelitian yang menunjukkan bahwa perilaku pengelolaan keuangan berpengaruh positif signifikan terhadap kesejahteraan keuangan. Disesuaikan pada data hasil observasi yang telah dilakukan di lapangan, menunjukkan tingkat penggunaan produk asuransi memiliki nilai terkecil, maka diharapkan upaya peningkatannya adalah melakukan konsultasi terkait perilaku pengelolaan keuangan

yang baik, seperti halnya dalam berkonsultasi dengan agen asuransi atau ahli keuangan sehingga dapat membantu memahami, membantu dalam membentuk sikap keuangan yang tinggi sehingga dapat menyusun rencana perlindungan yang sesuai dengan kebutuhan baik asuransi yang mencakup asuransi jiwa, kesehatan, asuransi kendaraan, dan yang lainnya.

- e. Bagi peneliti selanjutnya, merujuk pada hasil pengujian koefisien determinasi yang mana hasilnya masih tergolong lemah, maka untuk peneliti selanjutnya diharapkan dapat menggunakan atau menambah menambahkan variabel lain yang akan diteliti untuk memperkuat hasil argumen seperti sikap keuangan, perencanaan keuangan, pendapatan, pengendalian diri, dan sebagainya.